



GAZETA DE MADRID

DEL MARTES 20 DE ENERO DE 1789.

Varsovia 10 de Diciembre de 1788.

Insistiendo la Dieta en que se procediese al nombramiento de los Ministros que han de enviarse á las Cortes extrangeras de parte de la República, declaró el Mariscal de la Corona en la sesion 30.^a que el Rey estaba pronto á contentar los deseos de la Nacion, pero que el Gran Canciller y el Gran Tesorero habian pedido á S.M. lo suspendiese algunos dias, para dar tiempo á que se hicieran los cálculos concernientes á los gastos que ocasionarian estos nuevos Ministros. Sin embargo de esta razon, opináron algunos Nuncios se nombrasen desde luego; pero otros Vocales los contradixéron, sosteniendo que su nombramiento era una de las prerogativas del Trono, bastante disminuidas ya. Confirmó el Rey lo que habia declarado el Mariscal de la Corona, y ofreció proceder en el término de 3 dias á la eleccion de los Ministros. Mr. Suchodolcki, Nuncio de Chelm, propuso se formasen alianzas con Prusia, Inglaterra y Holanda. En esta sesion y en la inmediata se continuó exâminando el plan de la nueva Junta militar. En la 32.^a nombró el Rey los sugetos que han de transferirse como Enviados de la República á varias Cortes de Europa; y son, ademas del Príncipe Czartorisky que ya se dixo pasa á Berlin, el Conde Potocki para Petersburgo, el Staroste Woyna para Viena, Mr. Estanislao Potocki para Paris, Mr. Bukati para Lóndres, y el Staroste Czerzcki para Constantinopla. En las credenciales de todos ellos se expresa que el Rey los envia con aprobacion de los Estados. Sus instrucciones se formarán en una junta particular nombrada á este efecto. Parece probable se establezcan otras juntas semejantes para la direccion de los departamentos de Hacienda, Justicia y Policia; y en tal caso quedará sin facultades el Consejo Permanente y se suprimirá, padeclendo una reforma general la planta del Gobierno de la República, de que salió garante la Rusia en 1775.

Dícese que las proposiciones de la Corte de Prusia para un ajuste entre los Gabinetes Imperiales y la Puerta, como tambien entre la Rusia y la Suecia son tan justas é imparciales que puede esperarse produzcan las resultas mas felices.

Stockolmo 7 de Diciembre.

Antes de ayer salió de aquí el Duque de Sudermania para Gothenbur-

burgo, donde aun se halla el Rey. Ha mandado S. M. se tenga un Consejo de guerra para exâminar la conducta del General Hierta y del Coronel Franefeld, que mandaban las tropas Suecas en el combate de Quistrum, y se entregaron prisioneros á las auxiliares de Dinamarca. No se espera aquí al Soberano hasta concluido dicho Consejo, lo qual se verificará á mediados de este mes.

Se advierte la mayor actividad en los trabajos del arsenal de Carlscrona para el aumento de nuestra esquadra. No es menor la que reyna en todas nuestras Provincias para el acrecentamiento de cuerpos de Voluntarios; las de Medelpitt y Jamptland arman hasta 800 hombres, sin embargo de ser las ménos pobladas.

Gratz, en Stiria, 9 de Diciembre.

Por órden del Emperador se fundará aquí un Hospital general, y un Hospicio para los dementes. Se está trabajando en poner corrientes para el 15 del mes próximo los edificios que S. M. I. ha señalado para dichos usos.

En el dia se mira como cosa cierta que el Gran Visir en vez de retirarse hácia Nissa ha pasado por Widin á Bulgaria, á fin de acercarse mas al Capitan Baxá.

Los habitantes del Bannato se ocupan en recomponer ó reedificar sus casas arruinadas, dándoles el Gobierno maderas, tablazon y otros materiales necesarios. Hasta ahora no se conocia todo el mal que han hecho los Turcos en aquel pais, pues no solo lo asolaron matando gran número de sus naturales, sinó que al retirarse se llevaron 1700 personas esclavas, sin duda para resarcir de este modo la pérdida considerable de vasallos Otomanos que pasaron á los Estados del Emperador durante la última campaña.

Viena 20 de Diciembre.

Es tan intenso aquí el frio que ya se han hallado varias personas heladas. Apenas hay memoria de un invierno tan riguroso en este pais. El termometro está hoy á los 20 grados baxo el punto de congelacion.

Las fragatas Imperiales empleadas este año en el Danubio, fueron las nombradas Teresa é Isabel de á 24 cañones, Francisca y Fernando de á 18, y Alberto de 14.

Aseguran que para la campaña próxima se comprarán 2,046,155 fanegas de centeno; 3,839,758 de avena y 3,075,480 quintales de heno; y se cree basten los Estados hereditarios para aprontar estos acopios.

Hállase S. M. I. algo incomodado de ahogo de pecho. Los Médicos le han aconsejado tome leche de cabras, y tambien se dice que irá á los baños calientes de Hungría.

Munick 15 de Diciembre.

Por un reglamento recién publicado aquí se han aumentado los derechos de entrada sobre varios géneros, prohibiéndose la introduccion de otras mercancías que anteriormente la tenian libre. El Círculo de Franconia ha reclamado contra esta providencia, pretendiendo ser contraria á la union existente en el Imperio de Alemania.

Hamburgo 14 de Diciembre.

Escriben de Viena que desde la publicacion de la ordenanza sobre el nuevo tributo militar, han minorado muchas personas sus gastos, despidiendo criados, dexando los coches, cercenando la comida, suspendiendo la construccion de obras, y suprimiendo especialmente todo luxô. El Príncipe de Kaunitz, que tiene que pagar 20⁰ florines por la nueva imposicion, dió el primer exemplo de estas economías disminuyendo el número de sus caballos, y 30 florines diarios en los gastos de la mesa. En quanto á sus criados los conserva todos, diciendo que aunque no necesita tanta gente, sabe que ellos le necesitan á él. Créase que algunas provincias hicieron representaciones á la Corte sobre dicho impuesto; pero las han omitido, guardando silencio sin duda por conocer seria inútil todo recurso.

Aseguran otros avisos de la propia Capital que en las plazas fronterizas Turcas y en los países Otomanos, se han señalado tambien contribuciones para la guerra, las quales se cobran con tanto rigor que peligra la vida de qualquiera que no apronta desde luego su contingente; y aun añaden que algunas personas han tenido esta suerte.

Berlin 13 de Diciembre.

Acaba el Rey de formar en el Colegio superior de Guerra otro departamento ó ramo, que es ya el quarto, confiando su direccion al Baron de Regler, Mayor general, y Xefe del Cuerpo de Ingenieros.

Francfort 19 de Diciembre.

Algunas noticias de la Capital del Imperio expresan que no se suspenden los preparativos para la campaña próxima sin embargo de las esperanzas de que en el invierno se entablen negociaciones con la Puerta Otomana. Si estas llegan á tener efecto irá el Conde de Cobentzel, actual Ministro Imperial en Petersburgo, á Constantinopla en calidad de Embaxador Extraordinario, acompañándole el Baron de Herbert como Internuncio.

Se regula haber costado al Emperador 62 millones la campaña última: suma exôrbitante, sobre todo si se considera que no se ha emprendido ningun sitio de importancia, ni se ha dado una batalla grande.

Lóndres 26 de Diciembre.

Las tres proposiciones, que presentó Mr. Pitt á la Cámara de los Comunes el 16, se exâmináron en las sesiones del 19 y del 22. La primera se aprobó unánimemente; las otras dos ocasionáron largos y vivos debates entre algunos Miembros que solicitaban se enmendasen en ellas ciertas cláusulas, pero al cabo tambien merecieron aprobacion en los mismos términos que las propuso el Canciller del Echiquier. Este pidió despues se acordase comunicarlas á los Pares, solicitando de ellos una conferencia para tratar de un asunto importantísimo al Rey y á la Nacion; y que se nombrase al Marques de Worcester, como Diputado de los Comunes para la Cámara alta. Executóse así, y en la session del 23 dió cuenta dicho Vocal de que los Pares habian convenido en la conferencia. Consiguientemente se nombráron 14 individuos, entre

tre ellos el citado Marques y Mr. Pitt ; quienes se transfirieron á la *sala pintada*, en la qual se hallaban varios Lores, y tuvo efecto la junta. Volvió la Diputacion á la Cámara baxa, y el Marques de Worcester comunicó que los Pares habian acordado reconocer atentamente las tres resoluciones ya mencionadas. No dexó de haber algunos altercados en la Cámara alta en esta ocasion, observando el Lord Loughborough haber faltado la Cámara baxa á ciertas formalidades, excediéndose en perjuicio de las prerogativas de los Lores, pero al fin se resolvió el exâmen, señalando para él la sesion de hoy. El mismo Lord censuró tambien el trabajo de la junta extraordinaria nombrada para compulsar sus registros y actas, añadiendo que le parecia tan poco honorífico para los que habian tenido este encargo, que creia era aun tiempo de formar otra junta para rectificar los errores cometidos, suplir las omisiones, y corregir los desaciertos de aquel informe. Defendió su exâctitud el Lord Hawkesbury, ofreciendo dar pruebas de ella quando llegase el caso.

Algunos Secretarios de Estado despacharon el 17 de este mes con el Príncipe de Gáles en Carleton-House. El propio dia tuvo el Ministro de Rusia una audiencia de S. A. con motivo de los pliegos que le llegaron de Petersburgo el 16. El mismo Príncipe se abocó el 18, el 19 y el 22 con el Chanciller; lo qual basta para que algunos sospechen que en la sesion de la Cámara alta se desechen hoy las modificaciones y restricciones con que se intenta conferir la autoridad Real al Príncipe de Gáles mientras esté impedido el Rey. Las principales son que no pueda crear ningun Par, ni disolver el Parlamento hasta que espire el término regular que tiene señalado; que tampoco pueda dar pensiones vitalicias, ni futuras de empleos.

Varias Cortes de Europa han enviado pliegos á esta desde la enfermedad de S. M., y no han recibido respuesta de oficio. Al Príncipe de Gáles, como heredero de la Corona, se le comunica el contenido de las cartas de los demas Gabinetes, pero no se puede contextar á ellas hasta que se restablezca el tercer brazo del Gobierno. Entre tanto la política de Europa, y particularmente la del Norte que tantos intereses tiene que tratar con la Gran Bretaña, padece un trastorno que si durase mas tiempo produciria fatales consecuencias.

Por un navio recién llegado de Pondichery al puerto de Oriente en Francia, se ha sabido (segun una Gazeta Inglesa) la muerte del Soberano de Travancore en el Asia; cuya resulta no seria extraño fuese una guerra general en la India.

Segun otros papeles públicos nacionales está el Almirantazgo en visperas de concluir una contrata muy extraordinaria con Mr. Robertson, de Greenock en Escocia, el qual tiene una casa considerable de comercio en Halifax de América, y ofrece abastecer por sí solo de maderas de construccion á la Marina de la Gran Bretaña.

El célebre Pott, Cirujano conocido en toda Europa por su gran pericia y sus obras, y que pasaba por el facultativo mas hábil que ha tenido la Inglaterra, acaba de fallecer á los 78 años de edad.

Haya 28 de Diciembre.

Los Estados de Zelanda han impuesto en aquella Provincia la contribucion de 5 por 100 sobre todos los bienes y haciendas de los habitantes, en los mismos términos que lo executó este año la Provincia de Holanda. No tardará en publicarse el edicto para el cobro de este tributo.

Versalles 4 de Enero de 1789.

Los Príncipes y Princesas de la sangre, los Señores y Damas de la Corte, el Ayuntamiento de Paris, y el Gran Consejo cumplimentaron á SS. MM. el 1.º de este mes con motivo de año nuevo. En la misma mañana tuvo el Rey en su Gabinete Capitulo de la Orden de Sancti Spiritus, de la qual nombró Caballero al Duque de Chartres, hijo del de Orleans. En seguida pasó en público á la Capilla, y concluida la Misa subió al trono y recibió Caballeros de la propia Orden al Conde de Brienne y al Príncipe Luxemburgo.

El Parlamento de Paris, la Cámara de Cuentas, el Tribunal de Subsídios, la Junta de Moneda, y el Châtelet de Paris disfrutaron la honra el dia 3 de tributar sus respetos al Rey, la Reyna y Real Familia con motivo de año nuevo.

Paris 5 de Enero.

El 29 de Diciembre tuvo la Academia Francesa junta pública para la admision del Caballero de Boufflers en el puesto vacante por muerte del Ilmo. Montazet, Arzobispo de Leon. Despues de los discursos de estilo leyó el nuevo Académico varias observaciones sobre las costumbres, genio y gobierno de los Negros; y puso fin á la sesion el Caballero de Florian leyendo algunas de sus fábulas.

Génova 27 de Diciembre de 88.

Esta Sociedad patriótica celebró dos juntas en los dias 14 y 21 de este mes, en las quales se leyéron varias Memorias sobre oficios y artes, y se confiriéron muchos premios. En la primera de dichas juntas presentó el sombrerero Antonio Airoidi un sombrero de fabrica desconocida aquí, y vanamente tentada en algunos otros paises. Compónese de dos terceras partes de pelo de liebre y una de filosedá. Ademas de la mayor suavidad del fieltro, se aventaja á los otros sombreros en el peso, pues no pasa de 6 onzas el de dicho fabricante. El precio es tambien menor que el de los extrangeros. Premióse igualmente á un texedor de seda que ha inventado un terciopelo con el revers de raso liso.

En Liorna se ha publicado el prospecto de una obra de medicina que empezará á salir en Enero próximo por subscripcion. Su título es: Opúsculos sobre la física animal, y la práctica médica, por el Doct. Luis Eustaquio Polidori. Se dividirá en 2 partes, la 1.ª constará de 8 opúsculos relativos á diversas materias importantes; y la 2.ª de uno solo, que incluirá varias enfermedades epidémicas ó contagiosas observadas y curadas por el autor, con muchas reflexiones, investigaciones y preceptos.

Lisboa 6 de Enero de 89.

Por la Serenísima Casa do Infantado se ha servido el Príncipe del Brasil

sil nombrar, con Decreto de 3 del corriente, para Oidor del Crato al Dr. Antonio Mascaranhas de Marselha.

El 24 del pasado al amanecer zozobró junto al muelle de Siete-Casas una fragata que venia de Aldea-Gallega á esta ciudad. Perdióse parte del cargamento, pero se salvó la gente por haber acudido á su socorro un barco de Abrántes que casualmente pasaba por allí al tiempo del naufragio.

El año próximo pasado fondeáron en esta ria 15 buques de guerra Portugueses y 194 mercantes; 32 de estos últimos Españoles, 161 Franceses, con 3 de guerra; 357 Ingleses, 8 de guerra, y 29 paquebotes; 92 Holandeses de comercio y 8 de guerra; 67 mercantes Dinamarqueses, 42 Suecos, 5 Dantziqueses, 3 Imperiales, 4 de Brema, 6 Raguseos, 65 Americanos, 11 Venecianos, un Prusiano, otro Ruso, 5 Hamburgueses y uno de Lubeck; en todo 1110 naves.

El dia penúltimo del año anterior falleció en Colláres Margarita Josepha da Silveyra á los 102 años de edad.

Alicante 5 de Enero.

En el discurso del año último entráron en esta bahia 879 navios, en esta forma: Españoles de guerra 5, y mercantes 323; Franceses 177, incluso uno de guerra; Ingleses 108; Sicilianos 7; Holandeses 98, contando 2 de guerra; Suecos 105, Dinamarqueses 15, Raguseos 24, Venecianos 5, Imperiales 4, Americanos ingleses 5, y Argelinos 3.

Madrid 20 de Enero.

El dia 9 del corriente tuvo la honra de presentarse y besar la mano al Rey la Real Academia Española, entregándole la oracion que habia compuesto con el sensible motivo del fallecimiento del Rey Padre, segun costumbre.

Queriendo S. M. comprehender al Cuerpo político de su Real Armada en las gracias que ha dispensado á sus vasallos con motivo de su feliz exáltacion al Trono, se ha dignado promover á Comisarios Ordenadores de Marina los de Guerra D. Juan Joseph de Samacoyz, Don Juan Antonio Henriquez, D. Pedro Barrientos y D. Alexandro Antonio de Teran: á Comisarios de Guerra los de Provincia D. Gaspar Wauters y Horcasitas, D. Joseph Francisco de Casas, D. Baltasar Castañola y D. Joseph Alonso Henriquez; y á Comisarios de Provincia los Oficiales primeros de Contaduría D. Juan Manuel Barbeyto, D. Francisco de Mella, D. Cayetano de Mora y D. Miguel Mallen.

Habiendo S. M. fixado (como se dixo en la Gazeta anterior) el dia 17 del corriente, para que se hiciese su Real Proclamacion en Madrid, pasáron á las 9 de la mañana muchos Grandes, Títulos, Oficiales y personas de distincion, convidadas por el Excmo. Sr. Conde de Altamira, á quien en calidad de Alferez mayor de Madrid corresponde el honor de levantar el pendon por sus Reyes, á casa de dicho Excmo., calle ancha de S. Bernardo. Desde ella, con un séquito tan numeroso como brillante, se dirigió á caballo á las Casas consistoriales. Luego que se apeó S. E. y entró en ellas, el Ayuntamiento, que ya estaba formado en

su salon, le recibió en la forma acostumbrada, y ocupando su lugar recibió el pendon Real con las formalidades y ceremonias que corresponden á la solemnidad del acto. Inmediatamente montó S. E. á caballo con el Ayuntamiento y los Maceros delante, é incorporado en la calle á las 10 de la mañana con la comitiva y los quatro Reyes de Armas en su puesto, vestidos de ceremonia con sus cotas, dió principio la ordenada marcha, presidiendo y cerrando el todo el Sr. Corregidor Don Joseph Antonio de Armona, dando su derecha al Sr. Alferez mayor con el estandarte Real enarbolado.

Abrian la marcha los timbales y clarines, y en seguida un Cuerpo de Alabarderos en dos filas. Seguian 24 Alguaciles y el Alguacil mayor en su lugar, dirigiéndose de este modo con todo el acompañamiento, delante del balcon principal de Palacio en cuya plaza se habia erigido un tablado para el intento. El Rey y la Reyna Ntros. Sres., el Príncipe y la Real Familia, asistida de los Xefes de Palacio, Secretarios de Estado, Embaxadores y Ministros extrangeros, en el mismo balcon principal, se dignáron ver el primer acto de Proclamacion, imponiendo ántes silencio los quatro Reyes de armas, y pronunciando el Sr. Alferez mayor la fórmula de *Castilla, Castilla, Castilla por el Sr. Rey D. Carlos Quarto, que Dios guarde*, y tremolando despues 3 veces el pendon Real, á que correspondió el innumerable pueblo que habia concurrido, repitiendo muchas veces el *viva, viva*. Los quatro Reyes de Armas arrojáron al pueblo muchas monedas de oro y plata de varios tamaños, que se habian acuñado para este fin.

Lo mismo se executó en la Plaza mayor, plazuela de las Descalzas, y de la Villa, donde se repitieron los actos de la Proclamacion, estando convidado en los balcones de sus Casas consistoriales el Consejo Real para ver el último.

Luego que se concluyó sobre el tablado de esta plaza, volvió á formarse el Ayuntamiento del mismo modo y con iguales circunstancias que al principio, y el Sr. Alferez mayor hizo formal entrega á la Villa del mismo estandarte, que se expuso en el balcon principal, donde estaban colocados baxo dosel los retratos de SS. MM.; y allí queda expuesto por ocho dias con la competente guardia y hachas de iluminacion por las noches.

Desde las mismas casas, y con igual órden el Ayuntamiento y toda la comitiva acompañó á S. E. á su posada á las 2 de la tarde, y en ella la hizo servir un espléndido y delicado banquete.

La carrera por donde pasó el acompañamiento estaba rica y vistosamente colgada, siendo innumerable el concurso que se vió por todas partes de dentro y fuera de Madrid.

El Gobierno habia previsto esta afluencia, y tomó de antemano todas las providencias que corresponden á su acostumbrada meditacion para conseguir el mejor órden, la comodidad del público, y la seguridad y abundancia de los abastos. El pueblo de Madrid acreditó la justa confianza que merecen su política y atencion en ocasiones tan plau-

sibles ; pues en una funcion tan celebrada y concurrida de toda clase de gentes , especialmente en las plazas públicas donde apenas habia paso franco para la comitiva , y con mucha dificultad para dar movimiento á las comparsas de caballos enjaezados y tren de carrozas que cerraban la marcha, entre los aplausos , la repeticion de *vivas* y aclamaciones á SS. MM. , no ocurrió la mas leve desazon , golpe de persona alguna, ni se oyó una palabra de incomodidad ; resultando de todo una satisfaccion muy completa á la suma benignidad de los Reyes Ntros. Sres. que se han dignado de manifestarlo así, dando á Madrid el inexplicable gusto de dexarse ver aquella tarde en la carrera y otras muchas calles acompañados de las dos Sras. Infantas sus hijas.

El dia siguiente 18 se cantó *Te Deum* en la Real Capilla , como tambien en la del Santuario de Ntra. Señora de Atocha por la Villa de Madrid. Por la mañana hubo besamanos general de Grandes, Títulos y Nobleza ; y por la noche le hubo de Damas y Señoras distinguidas en el Quarto de la Reyna Ntra. Sra. Ayer 19 tuviéron los Consejos , Tribunales y Villa de Madrid el mismo honor de ser admitidos al besamanos con tan plausible motivo.

La vistosa iluminacion y bella perspectiva de la casa del Sr. Alferez mayor mereció general aplauso.

Institución Eclesiástica del SS. P. Benedicto XIV del Patrocinio de S. Antonio Abad para guardar la salud de los animales , traducida al Castellano por D. Ioachín Móles , Presbítero. Se hallará con las antecedentes en casa de Blanques , calle de las Carretas número 2.

Parte 2.^a del Memorial literario de Octubre ; se hallará en las Librerías acostumbradas. Contiene el auto acordado de los Sres. del Consejo para socorrer á los labradores pobres y enfermos de Castilla la Vieja : Real provision para que se edifiquen casas decentes en los solares y yermos de Madrid , y disertacion sobre la necesidad y facilidad de ampliar con nuevos edificios la expresada poblacion : discurso sobre la necesidad de reimprimir sueltos varios tratados de las famosas obras ascéticas que merecen general aplauso : memorias sobre las poesias de D. Tomas Serrano , ex-Jesuita , natural de Valencia &c.

Plano geométrico de la ciudad de Sevilla , dispuesto por el que levantó el año de 1771 D. Francisco Manuel Coelho , grabado por D. Joseph Amat. Añadióse á este el barrio de Triana , y las obras nuevas executadas despues de la riada del año de 1783 , subministradas por el Excmo. Sr. D. Pedro Lopez de Lerena. Tiene los principales edificios distinguidos y levantados sobre el mismo plano , que consta de seis hojas de marca regular ; con un índice completo de sus Parroquias , Ayudas , Comunidades , edificios y cosas particulares , puertas , plazas y calles de la ciudad : por D. Tomas Lopez , Geógrafo de los dominios de S. M. Se hallará con todas sus obras y las de su hijo en la calle de Atocha, frente á la Aduana vieja.

Los subscriptores á la coleccion de los trages Religiosos y Militares del mundo se servirán enviar á recoger el quaderno 7.^o , que contiene los Canónigos de Hungría , Wisdeim y Alga , á casa de Sancha á la Aduana vieja ; donde se reciben subscripciones á dicha obra.